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Быть первым всегда трудно 

В первые годы среди анекдотов о нашем университете обычным был 

такой:  

– Как расшифровывается АГУ? 

– А где ученые? 

Профессорско-преподавательский коллектив увеличился на 61 человека. В 

университет пришли А.Е. Глушков, В.Д. Киселев, Ю.Н. Мальцев, 

В.А. Пищальникова, В.А. Скубневский, B.C. Смородинов, А.А. Чувакин, 

Л.А. Кощей, Г.Ф. Шупик, А.Н. Коновалов, Л.Д. Демина, В.А. Чеснокова, 

А.Е. Вильховой, В.В. Добротворский, М.А. Утемесов, В.Н. Тройнина, 

И.Г. Камаева, С.И. Камаева, В.П. Кокорев, В.К. Чеботарев, В.А. Топчий, 

Р.Ж. Алеев, С.А. Чихачев, М.А.Чешкова, Т.Г. Черняева, С.М. Козлова, 

А.Г. Демин, В.В. Мищенко, С.И. Лихторович, В.Я. Музюкин, В.С. Иваненко, 

Т.А. Терехина и другие. 

  

Татьяна Александровна Терехина, заведующая кафедрой ботаники, 

профессор, доктор биологических наук: «Я окончила аспирантуру в 

Казанском университете, и передо мной стал вопрос: где работать? Судя 

по всему, пришлось бы идти в институт, где работала моя мама (тоже 

ботаник). А мне, естественно, страшно этого не хотелось. И вот через 

свою знакомую я узнала, что в Алтайском госуниверситете есть свободное 

место и написала проректору, тогда это был А.П. Бородавкин. Он пригласил 

приезжать как можно скорее. И вот приехала на Алтай 15 сентября 75 

года. 

А тут, как обычно осенью, – колхозные дела. И меня решили отправить 

«поднимать сельское хозяйство». Я возмущалась: «Как в колхоз? А 

материалы готовить к занятиям?». Материалы у меня, конечно, были: 

мама дала, мой руководитель, но этого все равно было мало. Ведь 

невозможно преподавать курс ботаники с куском мела в руках. Тем не 

менее, пришлось подчиниться. А материал продолжала собирать, находясь в 

Крутихинском районе». 

 



Ученые степени и иже сними 

 

К концу года 43,5% преподавателей имеют ученые степени и звания. С 

базовым образованием – 56,7%. 

 

Созданы кафедры философии (В.Я. Баркалов), алгебры и математической 

логики (Ю.Н. Мальцев), вычислительной математики (B.C. Дронов), 

всеобщей истории (А.Е. Глушков), экономики (Д.Ф. Евдокимов). 

Начальником учебного отдела назначена Г.Н. Олейникова. 

На должности старших научных сотрудников для работы над докторскими 

диссертациями переведены В.В. Учайкин и Е.Н. Тихонов. 

Направлено в целевую аспирантуру 25 человек (28% от общего числа НПР, 

не имеющих ученых степеней и званий), а также 4 стажера-исследователя. 

Решен вопрос о подготовке кандидатов наук профессорами АГУ в рамках 

аспирантуры НГУ. 

Защищено две кандидатских диссертации (В.А. Ганов, В.П. Кокорев). 

 

Фонды. Железные и бумажные 

 

Приобретено учебного и научного оборудования на 384,2 тыс. руб., в том 

числе ЭВМ «Наири-2», 10 электронных машин, комплект лаборатории 

неорганической химии. Общая стоимость учебного и научного оборудования 

выросла до 914,7 тыс. pyб. Вступили в строй лаборатории электроники, 

анатомии, гистологии и цитологии, биохимии, физико-химическая, кабинет 

отраслей промышленности. 

На 35 тысяч экземпляров увеличился фонд научной библиотеки. Ею ведется 

работа по созданию справочно-библиографического аппарата. 

Созданы методические комиссии на факультетах. За год опубликовано 151 

наименование внутривузовских учебно-методических изданий. Изготовлено 

1022 наглядных пособия, проведено 1320 часов взаимопосещений занятий 

(на 400 часов больше, чем в1974 году). 

 

Учеба университетская, успеваемость качественная 

 

На подготовительных курсах обучалось 650 человек. Проведены олимпиады 

для школьников по математике, физике, химии. 



Прием студентов составил на дневном отделении 575 человек, заочном – 300. 

Прием на вечернее отделение прекращен. Общий контингент студентов – 

2948 человек, в том числе на дневном отделении – 1407. 

Успеваемость в летнюю сессию составила 91,7%, качественная – 40,8%. 

Выпущено 157 специалистов с заочного отделения ЮФ. 

Продолжается процесс формирования научных коллективов. 

 

Научная работа – на народные нужды 

 

НИР ведутся по 51 теме, в том числе 10 хоздоговорным. Общий объем работ 

составил 156,5 тыс. руб. (по хоздоговорам – 150,5 тыс. руб.). Две разработки 

внедрены в народное хозяйство, их экономический эффект – 77 тыс. руб. 

Получены одно авторское свидетельство (Н.А. Алеева, Я.И. Фет) и четыре 

положительных решения. Поданы три заявки на изобретения. 

По сравнению с прошлым годом число сотрудников и студентов, 

участвующих в хоздоговорных НИР, возросло более чем в два раза. 

Опубликованы две монографии (Е.Н. Тихонов, Э.Э. Каценштейн), одно 

учебное пособие, 91 статья. 

 

Александр Андреевич Храмков, профессор кафедры отечественной 

истории, кандидат исторических наук: «В то время имелись большие 

затруднения с публикациями, тем более что в первый период университет 

по своей молодости вообще не имел права на издательство и приходилось 

пользоваться эгидой Томского госуниверситета. Очень слабой была 

издательская материальная база». 

 

Студенты АГУ в МГУ 

 

Число студентов дневной формы обучения, занимающихся научной работой, 

возросло с 25 до 85%. 

Работают 24 кружка на факультетах, БНТИ на кафедре иностранных языков 

(12 секций), кружки «Психолог» и по истории просвещения Алтая на 

кафедре педагогики и психологии. 

Студенты впервые приняли участие в выполнении тематических планов НИР 

вуза, 80 из них – по хоздоговорной проблематике. 

Проведен первый конкурс научных работ студентов, на нем представлено 

589 работ 597 авторов. 



В апреле прошла Вторая студенческая научная конференция. На 14 секциях 

сделано 85 докладов. 

Студенческое научное общество приняло участие в краевом конкурсе на 

лучшую студенческую работу, а также во Всесоюзном смотре научно-

технического творчества студентов («НТТ – 75»). 

Около 30 студентов выступили с докладами на научных конференциях в 

МГУ, НГУ, ТГУ, КемГУ и других вузах. 

На ФОПе – 10 отделений, на них 785 обучающихся. Состоялся первый 

выпуск на отделениях журналистики и фотодела. 

57,2% студентов дневного отделения – участники лекторских групп, школ 

молодого лектора, слушатели ФОПа. 

 

Право сфотографироваться считать за награду 

 

Работают школа вожатых (Л.В. Заполева), семинар студенческих 

политинформаторов (М.И. Казанцев), школа комсомольского актива. 

Комсомольской организации АГУ предоставлены права райкома (секретарь 

Т. Лобанова). 

Создан Совет по военно-патриотическому воспитанию. 

Студенты включились во Всесоюзную студенческую проверку «Равнение на 

Знамя Победы». 

В третьем трудовом семестре участвовало 716 человек (линейные отряды, 

проводники, милицейский отряд, отряд на рыбных промыслах на острове 

Шикотан). 

Линейный отряд ЭФ «Славия» (командир А. Милованов) занял первое место 

в соревновании. За успехи в работе студент ЭФ В. Борисов удостоен права 

сфотографироваться у Знамени Победы в Москве. 

Преподавателями и студентами прочитана 1031 лекция для населения, 

подготовлено 19 текстов лекций, сделано 48 выступлений в периодической 

печати и 15 по радио и телевидению. 

Ансамбль ИФФ «Ваганты» (С. Цыб, И. Гниденко, С. Чикильдик) стал 

лауреатом Всесоюзного конкурса политической песни. 

Сергей Карпович Чикильдик, выпускник 1979 года, председатель 

Комитета по культуре и делам молодежи Ребрихинского района 

Алтайского края: «"Ваганты"… Началось все с выступления на серьезном 

фестивале политической песни в Новосибирске. А потом уже мы ездили и в 

лагеря, и в школы: такая у нас была своеобразная "халтурка" – можно было 

и поесть, и повеселиться. Хотя иной раз и гонорары перепадали…». 



Умная голова телу покоя не дает 

В 10 спортивных секциях занимаются 200 человек. 

Подготовлено 217 спортсменов-разрядников (10 – первого разряда), 332 

сдали нормы ГТО, подготовлено 65 спортсудей и 64 инструктора. 

В соревнованиях на первенство краевого совета ДСО «Буревестник» команда 

университета в зимнем многоборье заняла третье место по ГТО и биатлону. 

В первенстве города по волейболу женская команда завоевала первое место. 

Началось строительство пристройки к корпусу на Социалистическом 

проспекте. 

Построена лыжная база на 250 пар лыж. В строительно-ремонтных работах 

участвовали преподаватели, сотрудники и 472 студента. 

Петр Яковлевич Дугнист, заведующий кафедрой физического 

воспитания: «Своими силами началось проектирование и строительство 

лыжной базы. Деятельное участие в строительстве лыжной базы 

принимали почти все студенты и, конечно, преподаватели нашей кафедры. 

Тогдашнее руководство – ректор В.И. Неверов, проректор А.П. Бородавкин, 

секретарь парткома Г.И. Чечель активно занимались этим вопросом. 

База возводилась хозяйственным способом: минимальные затраты 

бюджета плюс энтузиазм преподавателей и студентов. Это была поистине 

"всенародная" университетская стройка. Преподаватели кафедры в прямом 

смысле работали там с утра до вечера. Сначала мы построили 

лыжехранилище, установили там буржуйки. С этого все начиналось. 

В то время и контингент студентов был иным. Среди молодых людей 

можно было запросто найти и каменщика, и столяра, и плотника. И ничего 

удивительного в том не было. Студенты тех лет были очень 

"устойчивыми". Сопротивляемость и целеустремленность были гораздо 

выше. Они могли с легкостью после занятий работать на стройке. 

В ноябре 1977 года лыжная база была сдана – построены 

преподавательская, лыжехранилище, котельная, проведен водопровод. База 

могла уже функционировать самостоятельно». 

Университету выделен земельный участок для дачного кооператива «Наука». 

Началось проектирование объектов университетского комплекса в нагорной 

части города. Университету передано во временное пользование общежитие 

Барнаульского музыкального училища (185 мест). 

В.И. Неверов, первый ректор АГУ, профессор 


